

Artículo de investigación

Recuperar lo perdido: la postura de Aarón Cortés Hernández hacia la victoria israelí en la Guerra de los Seis Días

Isaac Martínez Monterrosas^{1*}

¹ FES Acatlán/UNAM

* E-mail: isaacmonterrosas7@gmail.com

Recibido: 17/11/2022; Aceptado: 22/12/2022; Publicado: 29/12/2022

Resumen

Las iglesias cristianas evangélicas son uno de los muchos grupos de presión que han buscado influir, a través de actividades y declaraciones en el ámbito público y privado, en la toma de decisiones de los gobernantes a nivel nacional e internacional. En particular, ha destacado su favorable posicionamiento hacia el estado de Israel, el sionismo y los judíos debido a la interpretación escatológica de la Biblia, en la que Israel y los judíos figuran como los protagonistas en los acontecimientos que llevarán al fin del mundo y al regreso del mesías. En México, uno de los pastores que más se ha pronunciado al respecto es Aarón Cortés Hernández, líder de la ICIAR (Iglesia Cristiana Interdenominacional A.R.) quien para su tesis de licenciatura en derecho trabajó el tema del conflicto israelí-árabe desde el derecho internacional. Para el pastor mexicano abiertamente declarado sionista, la soberanía nacional del estado de Israel se ha encontrado bajo amenaza de forma continua por parte de los países árabes vecinos y por lo tanto los ataques que ha realizado han sido de legítima defensa. A su parecer, la población expulsada y los territorios conquistados han sido dos consecuencias indirectas del conflicto y no dos objetivos planificados.

Palabras clave: grupos de presión, conflicto israelí-árabe, guerra de los seis días, sionismo cristiano, iglesias evangélicas.

Recovering what was lost: the position of Aarón Cortés Hernández towards the Israeli victory in the Six-Day War

Abstract

The christian evangelical churches have been one of the many lobby groups that have sought to influence, through activities and statements in the public and private spheres, the decision making of governments at the national and international levels. In particular, has emphasized their favorable positioning towards the state of Israel, the zionism and the jews due to the eschatological interpretation of the Bible, in which Israel and the jews figure as the protagonists in the events that will lead to the end of the world and the return of the Messiah. In Mexico, one of the pastors who has spoken out the most in this regard is Aarón Cortés Hernández, leader of the ICIAR (Iglesia Cristiana Interdenominacional A.R.), who worked on the Israeli-Arab conflict from the perspective of international law for his law degree thesis. For the mexican pastor, an openly declared zionist, the national sovereignty of the state of Israel has been under continuous threat from neighboring arab countries and therefore the attacks it has carried out have been legitimate self-defense. In his opinion, the expelled population and the conquered territories have been two indirect consequences of the conflict and not two planned objectives.

Keywords: lobby groups, israeli-arab conflict, six-day war, christian zionism, evangelical churches.

1. Introducción

De forma tradicional se ha recurrido, de acuerdo con Arturo Magaña Duplancher (2011, p. 127) a los modelos del actor racional unificado y al psicológico de análisis de la personalidad de los líderes políticos para explicar la política exterior mexicana, al proponer que ha dependido exclusivamente de las decisiones de un reducido grupo de personas. Esto ha llevado a desestimar “el surgimiento y la actuación de los grupos de presión domésticos y de actores transnacionales” (Magaña Duplancher, 2011, p. 124), que de una u otra manera han influenciado y orientado el posicionamiento de México ante los acontecimientos mundiales, en este caso frente al conflicto árabe israelí.

Un grupo de presión doméstico no considerado por Magaña Duplancher son las iglesias evangélicas en México y en el mundo, las cuales, durante la Cumbre de Medios Cristianos de 2018, llevada a cabo en Jerusalén, fueron calificadas como mejores amigas de Israel por el entonces primer ministro de ese país Benjamín Netanyahu en referencia al apoyo que éstas dan al mismo año con año (Enlace Judío México, 2018). México no ha sido la excepción, a modo de ejemplo se puede mencionar a la Iglesia Cristiana Interdenominacional Asociación Religiosa (ICIAR) dirigida por Aarón Cortés Hernández y a la Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas Evangélicas (CONFRATERNICE)¹ liderada por Arturo Farela Gutiérrez (Milenio, 2019; Animal Político, 2019).

Es por ello que el objetivo de este trabajo es analizar historiográficamente la postura de Aarón Cortés Hernández respecto a la victoria israelí en la Guerra de los Seis Días, a través de su tesis de licenciatura en Derecho *Antecedentes y Creación del Estado de Israel y el Conflicto del Medio Oriente*, defendida en 1975. Este análisis nos permitirá conocer y entender con mayor detalle el porqué de su apoyo y cercanía a Israel en la actualidad.

2. Sionismo cristiano

El concepto sionista cristiano fue acuñado por Theodor Herzl en 1896 para referirse a la labor política de William Henry Hechler, capellán anglicano de la embajada británica en Viena y activo partidario del establecimiento de un estado judío en Palestina y del naciente movimiento sionista, ya que, según él, era lo que se desprendía de la interpretación escatológica de los textos bíblicos (Lewis, 2021). Entre sus principales acciones se encuentran, la redacción de *The Restoration of the Jews in Palestine* (1884), la ayuda a Herzl en la gestión diplomática con el duque Friedrich I von Baden (1896), su participación en el primer congreso sionista (1897) y el viaje a Palestina con algunos líderes sionistas presididos por Herzl (1898).

Tras su primera reunión el 10 de marzo de 1896, Herzl redactó en su diario sus primeras impresiones sobre el carácter del visionario líder cristiano William Hechler:

Hombre simpático y delicado, de larga barba blanca, profética. Se declara partidario ferviente de mi solución y llama al movimiento, “movimiento bíblico”, a pesar que mis métodos son todos racionales. Quiere mandar mis escritos a algunos príncipes alemanes. Ha sido preceptor en el palacio del Gran Duque de Baden, conoce al emperador de Alemania y cree poder obtener una audiencia para mí. (Herzl, 1896, p. 103).

El concepto sionismo cristiano fue acuñado en 1899 “but it was used very infrequently between 1899 and 1905 and then not again until 1939. It became more frequent in the 1980s and 1990s, and much

¹ Organización que agrupa a aproximadamente siete mil iglesias cristianas en todo el país, entre ellas se encuentra la ICIAR.

more frequent after the year 2000" (Lewis, 2021). La frecuencia en la utilización del concepto está asociada a la adecuada valoración que se hizo en el mundo académico por los científicos sociales, quienes reconocieron la importancia de dicho fenómeno histórico para explicar la historia del sionismo.

En este artículo optamos por utilizar la definición presentada por Donald M. Lewis en su texto *A short history of Christian Zionism* (2021), donde señala que el sionismo cristiano es:

a Christian movement which holds to the belief that the Jewish people have a biblically mandated claim to their ancient homeland in the Middle East. Today the term Christian Zionism is widely used of Christians who hold that the state of Israel's right to exist is based on biblical teachings. (I qualify this because before the twentieth century many "restorationists" envisioned a "Jewish return" and a Jewish "homeland" but not necessarily a Jewish state). Of course, many Christians have believed in Israel's right to exist without being "Christian Zionists" in the way thus defined [...] My use of the term movement in speaking of Christian Zionism is deliberate because it captures a sense of its momentum, in that Christian Zionism has always been like the Amazon, starting small with its headwaters in the Reformation but moving more quickly at different times and places—even cascading through pivotal events like the Balfour Declaration, Israeli Independence, and the 1967 Six-Day War—as it moved forward. But it has always been "on the move," adapting to changing circumstances and new events, morphing to adjust to various theologies and prophetic understandings. Christian Zionists, however, tend to view it as unchanging, forever true, and fixed.

A diferencia del historiador inglés, no compartimos la idea de que el sionismo cristiano haya existido desde la época de la reforma protestante en la que ni si quiera existía el movimiento sionista. En todo caso, es posible afirmar que el histórico apoyo brindado por algunas comunidades cristianas protestantes al establecimiento de un estado judío remonta sus comienzos a la época de la reforma. En ese sentido, el sionismo cristiano es un movimiento surgido a finales del siglo XIX para impulsar la creación de un estado judío en Palestina; una vez que fue creado en 1948 el objetivo pasó a ser defender las acciones del estado sionista a nivel nacional e internacional.

3. La postura de Aarón Cortés Hernández hacia la victoria israelí en la Guerra de los Seis Días

El pensamiento sionista manifestado por el pastor mexicano Aarón Cortés Hernández desde la redacción y publicación de su tesis de licenciatura en Derecho sólo puede ser entendido si se considera la escasa información de su vida y el contexto en que la redactó. Al mismo tiempo, el análisis de los principales postulados defendidos en su trabajo de grado permite comprender el porqué de sus recientes declaraciones y actividades públicas en favor de los judíos, del sionismo y del estado de Israel.

3.1 Breve atisbo biográfico

Pese a que Aarón Cortés Hernández es el director general de la ICIAR, una de las iglesias cristianas más importantes en América (Montiel Talonia, 2010) la información sobre su vida y obra es muy elemental. Por esa razón fue que en diciembre de 2020 solicité una entrevista con él a través de la oficina que se encarga de gestionar sus actividades, pero, la respuesta dada en enero de 2021 fue negativa e insatisfactoria (dijeron que por el momento no estaba atendiendo), así que hablaré brevemente de él hasta donde las fuentes consultadas lo permitan.

Aarón Cortés Hernández nació en Veracruz en febrero de 1950 (COFACU.ORG, 2012), al poco tiempo sufrió la pérdida de su madre (Cortés Hernández, 1975), se desconoce el nombre de sus padres, y por

esa razón fue criado por sus abuelos (COFACU.ORG, 2012) Rutilo Cortés M. y Crispina Ortiz Bolaños (Cortés Hernández, 1975). En lo referente a su educación se sabe que estudió en un Colegio de Jesuitas (Montiel Talonia, 2010) y en la Facultad de Derecho de la UNAM de la que egresó en 1975 con su ya mencionada tesis sobre el estado de Israel y el conflicto israelí-árabe. En algún momento de su vida comenzó su formación y ejercicio como pastor lo cual lo llevó a ser nombrado como tercer director general de la ICIAR en julio de 1999, después de Josué Mejía Hernández (1931-1950) y Felipe Sánchez Muñiz (1951-1998) (Iglesia Cristiana Interdenominacional A.R.).

Asimismo, cabe resaltar que ha participado en varias reuniones a favor del estado de Israel, del sionismo y de los judíos, por ejemplo, el 28 de enero de 2019 fue uno de los oradores invitados a la reunión organizada por los Pastores que Aman y Apoyan a Zion (PAAZ) por el día Internacional de Conmemoración en Memoria de las Víctimas del Holocausto (Enlace Judío, 1 de febrero de 2019), entre el 18 y el 22 de noviembre viajó a Israel para participar en el I Congreso de Pastores Evangélicos Latinoamericanos convocado por el Fondo Nacional Judío (Agencia Judía de Noticias, 2019; CENAE, 2019; Enlace Judío México, 2019; Keren Kayemet LeYisrael, 2020), el 26 de noviembre de 2020 participó en la reunión para rememorar la benigna trayectoria hacia Israel del fenecido pastor Felipe García Hernández (Diario Judío, 2020), o los Diálogos ICIAR realizados de forma virtual el 18 y el 25 de mayo de 2021 en los que reconoció “yo soy sionista porque creo en las palabras del profeta Isaías de que Israel estaría en su tierra” (Iciar Medios, 25 de mayo de 2021).

3.2 Contexto del autor

Para poder entender por qué Aarón Cortés Hernández analizó el conflicto israelí-árabe en su tesis de licenciatura es importante recordar de manera general el contexto nacional e internacional de la época. Se debe resaltar que su tesis apareció ocho años después de la Guerra de los Seis Días y dos años después de la Guerra del Yom Kippur. Dicho de otro modo, vivió a la distancia dos de los acontecimientos más trascendentales de la época.

Asimismo, 1975 fue el penúltimo año de gobierno del presidente de México Luis Echeverría Álvarez. Otros funcionarios mexicanos importantes fueron los secretarios de relaciones exteriores Emilio Óscar Rabasa Mishkin (1970-1975), Alfonso García Robles (1975-1976) y Benito Berlin Ovseyevich (Secretaría de Relaciones Exteriores, 2020), quien fue nombrado² embajador de México en Israel en 1974 tras el fallecimiento de su predecesora Rosario Castellanos Figueroa³ el 7 de agosto del mismo año en Tel Aviv. Por su parte, en Israel se encontraban en funciones Yitzhak Rabin como primer ministro durante su primera gestión (1974-1977)⁴, Efraín Katzir como presidente de Israel (1973-1978), Yigal Allon como ministro de relaciones exteriores (1974-1977), así como los embajadores Avraham Darom (1968-1971), Shlomo Argov (1971-1974) y Hanan Aynor (1974-1977).

Del 8 de julio al 22 de agosto de 1975 y como parte de su política tercermundista (Magaña Duplancher, 2011, p. 140), Echeverría Álvarez realizó una gira de trabajo con algunos funcionarios mexicanos por diversos países de tres continentes, entre ellos se encontró Israel en el que estuvo del 7 al 10 de agosto, y en los que fueron firmados varios acuerdos bilaterales. Unas semanas después, el 25 de septiembre se anunció que México abriría una oficina de información de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP). Esto se llevó a cabo once años después de su creación y en un contexto favorable que

² Presentó cartas credenciales el 2 de enero de 1975 y finalizó su misión el 1 de noviembre de 1976.

³ Fue nombrada embajadora de México en Israel el 11 de febrero de 1971, presentó cartas credenciales el 8 de abril del mismo año y finalizó su misión el 7 de agosto de 1974 cuando falleció en Tel Aviv.

⁴ Su segunda gestión fue del 13 de junio de 1992 al 4 de noviembre de 1995.

le permitió ser reconocida por diferentes organizaciones dependientes de la ONU y países en el mundo.

3.3 Antecedentes y creación del Estado de Israel y el conflicto del Medio Oriente

Antes de proceder al análisis de la visión de Aarón Cortés Hernández sobre el conflicto israelí-árabe a través de su trabajo de grado es importante comenzar con una pregunta ¿Por qué un estudiante veracruzano de derecho en la UNAM decidió, en algún momento de la década de los setenta, trabajar el conflicto israelí-árabe en su tesis de licenciatura? Una respuesta reciente la encontramos en los *Diálogos ICIAR: "conflicto árabe-israelí"* transmitidos el 19 de mayo de 2021 a través del canal de Youtube Iciar medios en los que se discutió la actualidad profética en relación con la Operación Guardián de las Murallas, llevada a cabo por el ejército de Israel entre el 10 y el 21 de mayo del mismo año. En esa entrevista afirmó:

Iba a hacer mi tesis profesional acerca del derecho laboral pero mi jefe en el trabajo me dijo: si te recibes en un mes te aumento el sueldo. Y no hice la tesis en un mes, la hice aproximadamente en ocho días. Y la hice sobre Israel porque es un tema que conozco. Lo conozco de toda la vida. La primera vez de la parte de la escritura que yo escuché cuando tenía cinco años fue el salmo 13. Lo escuché en hebreo, ese lenguaje poliédrico que a mí me fascina. (Iciar Medios, 2021).

Pese a esa aseveración el director de la ICIAR no explicitó en su tesis de licenciatura las razones por las que eligió estudiar el conflicto israelí-árabe, y, por lo tanto, no es posible presentar una respuesta contundente. Sin embargo, sí está al alcance el presentar un esbozo que podría dar luz a esta interrogante. Para poder hacerlo es menester remitirnos a la sección de agradecimientos y a la introducción de su tesis. Aarón Cortés Hernández agradeció, "al señor Felipe Sánchez Muñoz por el respaldo y el aliento que su amistad me brindó" (Cortés Hernández, 1975). Sánchez Muñoz, de acuerdo con la página oficial de la ICIAR, fue el segundo director general de esa iglesia entre 1951 y 1998 cuando murió (Iglesia Cristiana Interdenominacional A.R.), lo que significa que para 1975, fecha en que fue defendida la tesis de licenciatura, Sánchez Muñoz ya ostentaba el cargo antes mencionado y posiblemente influyó la visión y alentó el proyecto realizado por su amigo. Habría que añadir:

Es abogado, estudió en la UNAM, tuvo maestros eméritos, como Ignacio Burgoa, Jacinto Pallares, Alberto Trueba Urbina y otros notables. Fue funcionario público, en el antiguo Departamento del Distrito Federal, con Octavio Senties. Ejerció la abogacía. *Paralelamente*⁵ germinaba otra vocación, la espiritual y se preparó académicamente, bíblicamente. Culminó su ilusión al convertirse en pastor evangelista. (Montiel Talonia, 2010).

Lo escrito por Montiel Talonia brilla por su ambigüedad, pero destaca por los personajes referenciados, juristas destacados en aquella época;⁶ no obstante, ello no nos permite responder con precisión ¿por qué decidió estudiar para convertirse en pastor? ¿dicha decisión incidió en su interés por estudiar el conflicto israelí-árabe en su tesis de licenciatura? ¿cuándo, dónde y por qué comenzó esa formación? ¿comenzó su preparación al mismo tiempo que estudiaba derecho en la UNAM? o ¿cuándo ya comenzaba a ejercer como abogado? No son aclaratorias las palabras de Cortés Hernández "jamás dudé de ser cristiano y pastor" (Montiel Talonia, 2010) esto porque no es posible asegurar que esa frase refleje fielmente la postura del mismo en el pasado, es decir, que siempre haya pensado de la misma manera.

⁵ Las cursivas son nuestras.

⁶ En el acervo digital de tesis de la UNAM (TESIUNAM) se indica que el asesor de tesis del sustentante Aarón Cortés Hernández fue el Dr. Gil Gil Massa, quien fue un prolífico abogado y embajador mexicano.

Ayudaría mucho confirmar que sus padres o sus abuelos hayan sido cristianos, inclusive que hayan llegado a ejercer como pastores. Por el momento, podemos decir que es posible que lo hayan sido y que él mismo fuera cristiano desde antes de comenzar su tesis, de otra manera, ¿Cómo habría podido conocer a Felipe Sánchez Muñiz? Y más aún ¿Cómo fue que forjó una amistad tan cercana con él? Será necesario hacer un análisis mucho más minucioso y contar con más fuentes (entre ellas la entrevista) para poder ofrecer una mejor posible respuesta.

En cambio, sí podemos conocer el por qué quiso estudiar el conflicto israelí-árabe en la introducción de su tesis, Aarón Cortés Hernández afirmó que:

Hay tantas interrogantes respecto al Medio Oriente, que algunos hechos son pasados por alto sin formular juicios sobre ellos o sin tenerlos en consideración. La principal razón, es que mucha gente prefiere utilizar substitutos más o menos cómodos de indagación y de información como base para abrir juicios sobre una determinada cuestión (Cortés Hernández, 1975, p. 1).

Es decir, la principal razón por la que Cortés Hernández decidió estudiar ese conflicto en su tesis de licenciatura fue porque pretendía reestudiar el conflicto israelí-árabe al examinar acontecimientos hasta entonces desconsiderados, eliminar las inexactitudes circundantes y proceder a una moderada y más completa interpretación de los mismos. Justamente porque su objetivo era el de ofrecer una visión diferente y apelando a lo que él mismo afirmó, es que Israel es mostrado como un país amenazado aún desde antes de su creación como Estado en 1948 y por tanto ha tenido que luchar por su supervivencia:

es el único Estado de la región cuyo pueblo vive en el mismo territorio desde hace tres mil años, que habla la misma lengua, que conserva las tradiciones y las remembranzas de entonces [...] el país en su carácter de entidad jurídico política, se remonta a los tiempos bíblicos [...] el momento histórico en el cual se gesta el Pueblo de Israel, se da en la ciudad de Ur de los Caldeos, cuando Abraham decide partir hacia la gran aventura; según lo consigna la Biblia. (Cortés Hernández, 1975, p. 5).

Sus palabras reflejan la postura oficial propugnada históricamente por los intelectuales sionistas para justificar y legitimar su pertenencia a la tierra a través de múltiples medios, entre ellos la historia y la arqueología. Por ejemplo, la adquisición de más territorios durante la Guerra de los Seis Días permitió:

el proceso de resignificación geográfica a través de la arqueología de los territorios conquistados. En efecto, la Ribera Occidental, a partir de las prospecciones arqueológicas de fines de los años '60 y durante los años '70, comenzó a ser considerada por la historiografía y la arqueología bíblica de los años '80 como el lugar geográfico preciso de la etnogénesis de los antiguos israelitas de la Biblia, hacia fines del segundo milenio a.C. (Emanuel Pfoh, 2014, p. 44).

A grandes rasgos, para Cortés Hernández (1975, p. 5-54) el principal responsable del conflicto israelí-árabe no fue la desidia de árabes y judíos, sino el fracaso de la administración británica en Palestina, que más que contribuir a la solución de los enfrentamientos en escalada, agravó la situación. Se entiende si se considera que hacia 1947, cuando el conflicto se encontraba en un punto muy álgido, los británicos decidieron abandonar el territorio y dejarlo en manos de la recién creada ONU que muy poco pudo y ha podido hacer ante la falta de apoyo e interés del estado de Israel y de la comunidad internacional.

Debe ser reconocido que la participación de Israel en las guerras sucedidas entre 1948 y 1973 no fue la misma, sin embargo, para Cortés Hernández (1975, p. 55-80) hubo de manera desafortunada un elemento imprescindible, la renuencia de reconocer al estado judío por parte de los países árabes y, al mismo tiempo, su postura decidida a destruirlo. Lo destacable de todo según él, fue que la injusticia no prevaleció e Israel salió victorioso en todas ellas. La Guerra de 1948 comenzó por declaración expresa de Egipto, Siria, Jordania e Irak; en la Guerra del Canal de Suez de 1956 fueron los franceses y los británicos los primeros en acometer, puesto que veían peligrar sus intereses en la zona, a estos se sumaron las acciones de Israel que había sufrido el bloqueo marítimo en el golfo de Aqaba, el aumento en la actividad terrorista y los preparativos bélicos de Egipto.

La Guerra de los Seis Días marcó un punto de inflexión en numerosos sentidos, uno de ellos fue que Israel decidió, muy adecuadamente de acuerdo con Cortés Hernández, tomar la iniciativa y realizar un ataque preventivo, de lo contrario las consecuencias habrían sido devastadoras y la derrota inevitable frente a la coalición de países árabes:

En Israel se admitía que la guerra tendría que ganarse dentro de diez días; de lo contrario, la inmensa superioridad numérica de los árabes terminaría por vencer al ejército israelí. Además pronto se agotarían las reservas de combustible. Económicamente, Israel no estaba en capacidad de mantener una situación de defensa por mucho tiempo. Iría a la bancarrota [...] En estas circunstancias, preguntar por el que hizo el primer disparo no es más que un simple formulismo. (Cortés Hernández, 1975, p. 72).

Tras la aplastante victoria de Israel y la ocupación de nuevos territorios comenzaron los pronunciamientos a favor y en contra. Ejemplo de ello fue el discurso pronunciado por el entonces ministro de relaciones exteriores de Israel Abba Eban ante la Asamblea Extraordinaria de las Naciones Unidas el 19 de junio de 1967, con el propósito de defender el proceder de su país en la guerra unos días antes concluida.

A grandes rasgos dijo que Israel no había actuado de manera reprochable pues ante todo había buscado defender su soberanía nacional de la amenaza extranjera, una reacción normal de cualquier país amenazado e interesado en defender su derecho a la existencia. Por consiguiente, los territorios conseguidos no debían ser vistos como un improcedente e injusto arrebato, ya que el estado judío no se lo había propuesto, habían sido las circunstancias y el contexto las que en todo caso habían permitido la recuperación de las ancestrales tierras de la hasta hace poco restablecida nación (Eban, 1967, p. 404-407).

Al respecto, Cortés Hernández (1975, p. 81-99) tuvo una postura muy similar a la de Eban puesto que consideró que el estado judío había seguido cuidadosa y respetuosamente el derecho internacional que aboga por la defensa justa y necesaria de la soberanía nacional ante cualquier peligro inminente. En ese sentido, las colonizaciones o el aumento en el número de los refugiados no han sido para Cortés Hernández producto de las decisiones premeditadas de Israel, sino que, más bien han sido algunas de las consecuencias de la guerra provocada por la beligerancia de los países vecinos que a toda costa han pretendido acabar con él.

Además, el estado judío no fue creado en un ambiente de desaprobación mundial, ya que pese a la oposición de los países "árabes" hubo muchos otros que decidieron apoyarlo siendo Estados Unidos y la Unión Soviética los más importantes. Esto permitió su incorporación como país miembro de la ONU, con todos los derechos y obligaciones propios de los miembros de esa organización, siendo uno de ellos el de la legítima defensa. Por ello, como señala el propio Cortés Hernández, son completamente entendibles las acciones de Israel en la Guerra de los Seis Días:

En 1967 se esperaba un ataque fulminante, sin previo aviso, para arrojar a Israel al mar. La demora hubiera sido fatal; la defensa había de ser instantánea para conservar la integridad política del Estado: no había tiempo que perder en deliberaciones o apelaciones a un consejo de seguridad anulado ya por cinco vetos de Rusia. Israel, pues, atacó, venció y sobrevivió. En esa forma se defendió en ejercicio de un derecho natural, inminente e inmanente, o como quiera llamársele. (Cortés Hernández, 1975, p. 93-94).

Pese a que la Guerra de los Seis Días ya había terminado para el momento en el que se encontraba escribiendo Aarón Cortés Hernández, no se había firmado, y sigue sin firmarse, un acuerdo integral que garantice el cese de las hostilidades. También debe mencionarse que para Cortés Hernández (1975, p. 100-121) Israel nunca pretendió hacerse de más territorio, conquistarlo en el sentido estricto del término, han sido sus victorias las que lo han llevado a ocuparlo, principalmente de manera militar. Desafortunadamente para que dejen de tener ese *status* deben de firmarse los correspondientes tratados entre Israel y Palestina para hacer las correspondientes definiciones territoriales que garanticen seguridad a ambas partes, como concluye el propio Aarón Cortés Hernández en su tesis de Derecho (1975, p. 106-112).

4. Conclusiones

De acuerdo con nuestro análisis historiográfico, podemos concluir que para Aarón Cortés Hernández Israel fue un justo vencedor en la guerra por lo que tiene el derecho de administrar, de la manera que mejor considere, los territorios ocupados mientras se firman los tratados que definan sus fronteras. No obstante, han pasado ya más de 50 años sin que se haya firmado nada contundente al respecto (Albentosa Vidal, 2016, p. 828-877) debido al desinterés por parte del estado co-imperialista de Israel que no ha cesado de despojar las tierras y violar los derechos humanos de los palestinos y la población no judía del territorio.

En su tesis de licenciatura, Cortés Hernández reflejó una postura pro judía, pro sionista y pro israelí. El problema no sólo radica en la permanencia de esa filiación y partidismo, sino también en la carencia de bases sostenibles, la difusión desmesurada y la desconsideración de las consecuencias negativas de sus propias palabras y acciones como figura pública que es en la actualidad. El benévolo posicionamiento que él y muchos otros dirigentes importantes de iglesias evangélicas en México, y en otras partes del mundo, deben alertarnos de los peligros que conllevan para el difícil, pero todavía posible, proceso de paz que ponga fin al conflicto israelí-árabe con la creación de un estado binacional, incluyente y democrático.

5. Referencias bibliográficas

Adam, Samuel. (16 agosto de 2019). Líderes evangélicos cobran como servidores de la nación en el gobierno. *Animal Político*. <https://www.animalpolitico.com/2019/08/lideres-evangelicos-cobran-servidores-nacion/>

Agencia Judía de Noticias. (17 de noviembre de 2019). *Mañana se inaugura el Primer Congreso de Pastores Evangélicos Latinoamericanos en Jerusalén*. <https://agenciaajn.com/noticia/manana-se-inaugura-el-primer-congreso-de-pastores-evangelicos-latinoamericanos-en-jerusalem-129808>

Aguado Romero, Gabriela y Luis Vázquez Martínez. (2019). Los conflictos del pasado y del presente en el Medio Oriente. Factores que los originan y derecho natural a ocupar la tierra. *Revista de Ciencias Sociales*. 32 (45), 223-240.

Aguilar, Rubén. (9 de febrero de 2020). El guía espiritual del presidente. *El Economista*. <https://www.economista.com.mx/opinion/El-guia-espiritual-del-presidente-20200209-0095.html>

Albentosa, Vidal, José Antonio. (2016). Palestina-Israel, el sempiterno conflicto. *bie3: Boletín IEEE*, 1, 828-877.

Animal Político. (27 de junio de 2019). *AMLO nos invitó a pregonar la cartilla moral en el país, dice líder evangelista*. <https://www.animalpolitico.com/2019/06/amlo-cartilla-moral-evangelista/>

CENAE. (11 de diciembre de 2019). *Keren Kayemet Israel KKL Israel: Se inauguró en Jerusalem el primer congreso de pastores evangélicos latinoamericanos*. <https://www.cenae.org/se-inauguroacute-en-jerusalem-el-primer-congreso-de-pastores-evangeacutelicos-latinoamericanos.html>

Central de Noticias Diario Judío. (10 de diciembre de 2020). *Gracias en el día de Gracias, por la vida del Pastor Felipe García Hernández*. *Diario Judío: Diario de la Vida Judía en México y en el mundo*. <https://diariojudio.com/comunidad-judia-mexico/gracias-en-el-dia-de-gracias-por-la-vida-del-pastor-felipe-garcia-hernandez/349257/>

Chávez, Abner. (7 de julio de 2019). *Evangélicos hacen suya la 4T*. *Milenio*. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/evangelicos-hacen-suya-la-4t/1323006>

COFACU.ORG. (12 de noviembre de 2012). *Lic. Aarón Cortés Hernández*. http://cofacu.org/?page_id=191

Consejo de Seguridad de la ONU (22 de noviembre de 1967). 242 (1967). *Resolución de 22 de noviembre de 1967*. <https://documents-dds-ny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/241/30/PDF/NR024130.pdf?OpenElement>

Cortés Hernández, Aarón (1975). *Antecedentes y creación del Estado de Israel y el conflicto del Medio Oriente* [Tesis de Licenciatura, Universidad Nacional Autónoma de México]. <http://132.248.9.195/ppt1997/0110250/Index.html>

Eban, Abba. (1967). *El conflicto entre árabes e israelíes*. En Mark A. Kishlansky. (2001). *Fuentes de la historia universal*, Thomson Paraninfo, 404-409.

Enlace Judío México. (14 de octubre de 2018). *Netanyahu: No tenemos mejores amigos en el mundo que los evangélicos*. <https://www.enlacejudio.com/2018/10/14/netanyahu-mejores-amigos-cristianos/>

_____ (1 de febrero de 2019). *Consejo Sionista de México conmemoró el Día Internacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto* <https://www.enlacejudio.com/2019/02/01/consejo-sionista-de-mexico-conmemoro-el-dia-internacional-en-memoria-de-las-victimas-del-holocausto/>

_____ (30 de marzo de 2019). *Votantes evangélicos mueven la mano de Trump en política hacia Israel*. <https://www.enlacejudio.com/2019/03/30/votantes-evangelicos-mueven-la-mano-de-trump-en-politica-hacia-israel/>

_____ (19 de noviembre de 2019). *Catorce países latinoamericanos reunidos en el Primer Congreso de Pastores Evangélicos*. <https://www.enlacejudio.com/2019/11/19/catorce-paises-latinoamericanos-reunidos-en-el-primer-congreso-de-pastores-evangelicos/>

_____ (9 de julio de 2020). *Líder de 7 mil iglesias cristianas apoya a Israel desde México*. *Arturo Farela y CONFRATERNICE*. <https://www.enlacejudio.com/2020/07/09/lider-de-7000-iglesias-cristianas-apoya-a-israel-desde-mexico-arturo-farela-y-confraternice/>

Fajer Flores, Ana Luisa. (2007). *Medio Oriente. Una ventana de oportunidad para México*. *Revista Mexicana de Política Exterior*, 82, 15-34.

Galindo Marines, Alejandra. (2012). La política exterior de México hacia el Medio Oriente: el dilema entre el compromiso y la realidad. *Araucaria. Revista Iberoamericana de Filosofía, Política y Humanidades*. 14 (28). 91-110.

García Paloma. (2015). La configuración de Oriente Próximo tras la Primera Guerra Mundial. *Revista Unisci*. 37. 49-72.

Gaytán Guzmán, Rosa Isabel. (2019). La política exterior de México durante el siglo XX: hechos y análisis. *Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM*, 133. 207-238.

Gómez-Robledo Verduzco, Alonso. (2003). Palestina: independencia de un estado. En Alonso Gómez-Robledo Verduzco (2003). *Temas Selectos de Derecho Internacional*. (4ª ed.). Universidad Nacional Autónoma de México.

Herzl, Theodor. (10 de marzo de 1896). *Diario*. En Theodor Herzl. (1896). *El Estado Judío*. Organización Sionista Argentina.

Iciar Medios. (19 de mayo de 2021). *Diálogos ICIAR: "Conflicto árabe-israelí" - 19 de mayo 2021*. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=WYNVicq9nvY>

_____ (25 de mayo de 2021). *Diálogos ICIAR: "Conflicto árabe-israelí" - 25 de mayo 2021*. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=OpE5VNR3_w

Iglesia Cristiana Interdenominacional A.R. *Nuestra Historia ICIAR*. <https://iciar.org/nuestra-historia/>

Keren Kayemet LeYisrael. (27 de julio de 2020). *Primer Congreso de Pastores Evangélicos Latinoamericanos de KKL en Jerusalem*. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=YmHSsPBXjTU>

Lewis, Donald M. (2021). *A short history of Christian Zionism: From The Reformation to the Twenty-First Century*. Amsterdam University Press.

Magaña Duplancher, Arturo. (2011). Presiones y decisiones en política exterior: dos momentos de México ante el conflicto árabe-israelí. *Relaciones Internacionales*. 17. 123-152.

Martinelli, Martín A. (2022). *Palestina (e Israel) entre intifadas, revoluciones y resistencia*. EdUNLU.

Milenio. (21 de febrero de 2019). *López Obrador se reúne con pastores evangélicos*. <https://www.milenio.com/politica/lopez-obrador-se-reune-con-pastores-evangelicos>

Montiel Talonia, Adolfo. (12 de diciembre de 2010). La voz de paz es Dios: pastor Aarón. *Mi Ambiente*. <http://www.miambiente.com.mx/opinion/la-voz-de-paz-es-dios-pastor-aaron/>

Ozkan, Mehmet. (2011). El Oriente Medio en la política mundial: un enfoque sistémico. *Estudios Políticos*. 38. 99-120.

Pfoh, Emanuel. (2014). Geografías Imaginadas, práctica arqueológica y construcción nacional en Israel/Palestina. *Cuadernos de Antropología Social*. 39. 39-62.

Priego Moreno, Alberto. (2017). Seis Días que redibujaron Oriente Próximo. *Revista Española de Defensa*. 30 (341). 50-56.

Prieto Arellano, Fernando. (28 de julio de 2017). Seis días de guerra y 50 años de inacabable posguerra. Un análisis de las causas inmediatas y las consecuencias mediatas de la guerra de los Seis Días. *bie3: Boletín IEEE*. 7. 984-1012.

Saborido, Mercedes. (2019). El origen del conflicto de Medio Oriente: una revisión historiográfica. *RihumSo: Revista de investigación del Departamento de Humanidades y Ciencias Sociales*. 1 (16). 107-147.

Schnessel, Silvia. (18 de julio de 2017). Netanyahu: Los cristianos evangélicos son los mejores amigos de Israel. *Enlace Judío México*. <https://www.enlacejudio.com/2017/07/18/netanyahu-los-cristianos-evangelicos-los-mejores-amigos-israel/>

Secretaría de Relaciones Exteriores (31 de enero de 2020). Embajadores de México en Israel. *Acervo Histórico Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores*. <https://portales.sre.gob.mx/acervo/embajadores-de-mexico>

Sznajder, Mario. (2017) *Historia mínima de Israel*. El Colegio de México.

Tawil Kuri, Marta. (2019). Continuidad y ajustes en la política exterior mexicana hacia el mundo árabe y el Medio Oriente: La agenda económica y política. *Foro Internacional*. 59 (3-4) 907-932.



Esta obra se encuentra bajo Licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.